
耶穌聖誕節
    

各位弟兄姊妹們：

在「將臨期」期間，你可能是懷著歡欣喜樂的心情，在期待及準備聖誕節這個日子的來臨，也可能在你生活的日子裡正

滿懷著憂傷與痛苦，被生活裡的許多重擔折磨著，並不因為聖誕節的到來而絲毫減輕每天日子裡的負擔。然而，不論你的生

活是處在喜樂中或是憂苦中，我可以肯定的一件事，那就是耶穌的來臨是為我們每一個人而來的。天主子耶穌降生成人，為

的是能完全地和我們一起喜樂，一起受苦，一起死亡，好讓我們能在祂那裡找到一個完完全全的人類同胞。我們的每樣軟

弱、痛苦和試探祂都為我們嚐過；而因為耶穌是天主，所以祂沒有罪，也因此祂能夠徹底地經驗到我們人類有罪及破碎的生

命景況。這就如同一個人從乾淨的環境中，進入到髒汙的環境中時，他對髒汙的敏感度一定比久居髒亂環境的人更加尖銳。

以致於我們可以說，祂認識我們比我們對自己的認識更多，祂愛護我們比我們對自己的愛護更深，從來就沒有一個人能夠像

祂那樣徹底地與我們同在，使我們深深覺得我們的憂苦被了解了，我們的痛苦被祂那無限的愛情撫慰了，因為祂真的把自己

完完全全給了我們，而沒有為自己保留什麼；當我們在彌撒中領聖體、聖血的時候，我們更是能體驗到耶穌祂那捨己的愛，

就如食物和飲料如何與我們的身體緊密結合，耶穌也要這樣與我們的生命合而為一；祂不為自己保留一丁點什麼，連最後一

滴血也都任由我們吃喝下去。

沒錯，天主對我們的愛情方式不是要求我們改變我們的生命景況，以達到更高的層次為能夠接近祂，相反地，祂的方式

是屈尊就卑，以人的形態來接近我們，甚至成為生命之糧，讓我們藉著吃喝，而能與祂結合為一；於是乎，人的形體乃成了

天主的居所和殿堂；不只如此，祂甚且承擔了我們的命運，並滿懷著愛來陪伴我們。是的，天主對我們的愛情真是令人讚

嘆，而也只有在如此的愛情光照下，我們才能夠真正體悟天主子降生成人的奧秘；而也唯有活在天主如此的愛情當中，我們

才能夠真正生活出聖誕節的奧秘。

因此，各位弟兄姊妹們，在此時此刻，不論你人現在身在何處，或是在我們的講道現場，或是在收音機旁，亦或是在網

路旁，或是在世界的任何一個角落裡；也不論你現在的心情如何，是正在延續將臨期那因盼望而充滿喜樂的心情，亦或是仍

陷在那因生活的重擔而憂傷的心情裡；總之，不管你的處境如何，我們的心都在一起，一起慶祝這個即使是人間最絕美的書

寫也無法以筆墨來形容的偉大日子；這是一個就算用盡我們所有的言語，也無法道盡感恩，反而會讓我們的語言絆跤，而讓

我們的道謝成為蒼白的日子。因為在這個日子裡，天主賞給了我們一項禮物，這禮物就是祂自己的兒子耶穌基督，今天祂降

臨人間，居住在我們中間，天主如此行動的目的就是如同《天主教教理》所說的：「為了我們人類，並為了我們的得救

而從天降下；這聖言成了血肉，乃是為拯救我們，使我們與天主和好。」（456, 457）

這個偉大的日子召喚我們以平安、以喜樂來歡迎及慶祝耶穌的降生，因此，如果你是懷著喜樂的心情在等待主耶穌，那

麼你現在一定是以雙倍的喜樂之情迎接主耶穌。然而，我們的周遭仍有許多人，甚至可能包括我們自己，正被生活的窮困傾

壓得無法喜樂，精神被折磨得無法平安。因此，你可能會懷疑一個充滿平安喜樂的聖誕節跟你有什麼關係？那麼我建議你不

妨再次打開路加福音，讓心靈隨著福音的敘述，而把你的目光聚焦並注視著馬槽裡的嬰孩耶穌，以及圍繞著這小嬰孩的其

他人物，那麼你便會開始領略到原來不僅有關係，而且有著細針密縫的緊密關係，因為有一個嬰孩正是為這個破碎的世界

誕生了，因此在依撒意亞先知所說的「漆黑之地」的人們身上，也就是指所有正受貧苦、孤苦、病苦、折磨、壓迫等痛苦

的人們身上，就要因著基督真光的照耀，而顯示出聖誕節的精神和奧秘來。這一道在舊約中仍在依撒意亞先知口中預言著的

「皓光」，在基督身上終於實現了，若望福音就直接稱耶穌是「普照每人的真光」。

現在我們就讓這道真光來指引我們，好讓我們能夠緊隨路加福音的腳步，來到耶穌降生的馬槽，一起探入聖誕節奧秘的

究竟，並且領受這奧秘所帶來的恩寵。

在每一年的「聖誕子夜彌撒」裡，聖史路加總會向我們敘述第一次聖誕節的發生情況。而當你在聆聽這篇福音時，我想

你一定已經注意到了一件事，那就是在福音中出現的每一個人物，當聽在我們的耳朵裡，映現在我們的心靈中時，我們總是

可以感受到好深的平安，因為馬槽裡的每一個人物似乎都是如此地平安，如此地喜樂。為什麼？因為他們的心靈都歡躍於救

主的誕生。然而你想一想，這些人物都是生活無虞嗎？他們的生活裡真的沒有痛苦和不安嗎？不！事實上，透過聖路加福

音，我們在馬槽裡相遇的所有這些人物，每一個人都有他們各自的困難、煩惱和痛苦，而這第一個聖誕夜晚也不是我們所已

經習慣了的，充滿平安和喜樂的平安夜。

當時若瑟和已經懷了身孕且隨時準備待產的妻子瑪利亞，他們必須走行程大約九十英哩的艱辛路程，從加里肋亞到白冷

去登記戶口。因為當時的羅馬皇帝奧古斯都頒布了一道諭令，規定所有屬羅馬帝國臣下的百姓都得回自己本鄉登記戶口。這

是在羅馬帝國時代，每十四年就得作一次的大事，其目地就是為了便於科徵重稅。這一對貧賤夫妻克服了旅途中種種的不

便，風塵僕僕地到了白冷城，但卻找不到安身之處，因為喧鬧滾滾的回鄉人潮已經擠滿了白冷城。被拒絕的若瑟只好帶著即

將生產的妻子暫時安身在馬槽裡。



這真是無法用人的理智去了解的大奧秘。創造宇宙萬事萬物的造物主竟然捨棄皇宮，而選擇了馬槽作為自己降生的地

點。這馬槽也不是我們所已經習慣了的，布置得美侖美奐或溫馨可愛的馬槽。真正的馬槽是一個又溼、又冷、又髒、又臭的

地方，而不用懷疑，這就是天主子選擇作為自己降生的地方。

我們現在來看看那些最先從天使那裡領受了這天大喜訊的人，他們的生命景況又是如何？以我們人的價值觀來說，這麼

重要的好消息當然要最先向重要的人物或是有權勢的人宣報，然而天主卻是召叫了當時代最受人瞧不起的牧羊人。他們是被

社會所遺棄的一群人，以田野為家，處處受人欺侮、壓迫。是的，他們之所以被召叫，並不是因為他們有什麼可以奉獻給小

耶穌，他們之所以被選上，正是因為他們一無所有。

看哪！耶穌就在這十分困苦的情況下，在一群微小和受壓迫的人物中間降生成人。而耶穌就是用了這樣的方式，向我們

顯明了天主對我們的愛情。祂不僅降生與我們一起成為人，更是降至最卑下、最貧窮的地步。要真真正正地從內心深處去感

受和了解耶穌為何如此這般地降生成人的行動，真的不是一件容易的事，因為我們整個人每分每秒都在抗拒卑下，拒絕貧

窮。我們可能不介意去幫助和關懷卑下的人或貧窮的人，但要我們自己降至最卑下和最貧窮的境地，與卑下的人一樣卑下，

與貧窮的人一樣貧窮，是我們絕對不想幹的事。但這卻是耶穌選擇讓人認識天主的愛的方式。（《天主教教理》458）

耶穌降生成人選擇了貧窮卑下的道路，卻是為了要讓我們從這道路中獲得尊貴豐富的生命，而天主就是生命，以《天主

教教理》中的話來說，就是要使我們成為有分於天主性體的人（460）。我們的理智一般不容易接受貧窮卑下的道路，因為

這與我們世俗所習以為常的價值觀相互抵觸，然而耶穌自己卻是毫不懷疑地選擇這一條道路。在祂結束了在曠野裡的四十天

禁食之後，祂召喚第一批跟隨祂的門徒時，祂就已經在「山中聖訓」裡，堅定不移地為跟隨祂的人開示了這條道路；耶穌這

樣教導說：

    「神貧的人是有福的，因為天國是他們的。

      哀慟的人是有福的，因為他們要受安慰。

      溫良的人是有福的，因為他們要承受土地。

      飢渴慕義的人是有福的，因為他們要得飽飫。

      憐憫人的人是有福的，因為他們要受憐憫。

      心裡潔淨的人是有福的，因為他們要看見天主。

      締造和平的人是有福的，因為他們要稱為天主的子女。

      為義而受迫害的人是有福的，因為天國是他們的。」（瑪五3-10）

是的，耶穌不只以言以行為我們跟隨祂的人指出這條獲得更豐富生命的道路，今天藉著祂的降生奧蹟，更是為我們指出

了，當我們行在這條通往豐富生命的道路，因遇到困難阻礙而感到害怕時，如何可以不必害怕，而擁有那屬天的平安和喜

樂。按照路加福音記載，當上主的榮光四面照射那些正在守夜看守羊群的牧人時，他們非常害怕，天使就向他們說：「不

要害怕！看，我給你們報告一個為全民族的大喜訊：今天在達味城中，為你們誕生了一位救世者，祂是主默西

亞。」

「不要害怕！」我們憑什麼可以不再害怕？是口袋裡有足夠的錢？是家裡有足夠且舒適的房間？是家中倉庫裡有足夠

的的日用品？是冰箱中有足夠的食糧？是衣服櫃裡掛滿了漂亮的服飾？是擁有名車？是擁有了最高科技的3C電子產品？是

擁有高薪？是考上了最理想的學校？是銀行存有足夠的錢可以運用？還是書架上有足夠的書？還是擁有越來越響亮的名聲？

還是有足夠的健康？我們都心知肚明，即使這些缺乏都滿足了，我們的生命還是常常會害怕。事實上。在今天天使向牧人們

的宣告中，就已經以一種非常堅定的語氣為我們回答了這個問題：「不要害怕！看，我給你們報告一個為全民族的大

喜訊：今天在達味城中，為你們誕生了一位救世者，祂是主默西亞！」原來，不必害怕的秘訣就是擁有主耶穌基督。

是的，一個擁有主耶穌的家或團體，那是一個我可以用在天主內的方式去想、去說、以及去行動的處所，而不是以充滿恐懼

的世界的方式去想、去說、以及去行動的地方。一個家或團體的生命是如此，我們個人的內在生命也是這樣。

過去我常到大陸去拜訪一些團體，在那裡授課、講避靜，但常常會感受到他們懷有一種從外而來的莫名壓力，這些莫名

壓力也總會為我、也為他們帶來揪心的不安。後來這些團體的某些成員有機會到宗教自由的其他國家，我總以為這些外來的

不安及恐懼應該已經遠離了他們，他們大可以不必為信仰的迫害再探頭縮尾了。然而令我驚訝的事是，他們的恐懼還是在，

而且可能更加害怕。因為過去的恐懼雖然是從外面來的，但成員們彼此同心合意共同承擔壓力，而現在從外而來的壓力已經

沒有了，成員卻彼此轉而成為彼此的壓力，換句話說，現在的恐懼乃是來自團體成員彼此讓對方害怕的關係。這樣的經驗轉

換，讓他們深深地體會到：外來的恐懼真的不算什麼，我們彼此之間讓彼此怕懼才真的是折磨人。

是的，我們是要活在耶穌的平安中，或是要活在恐懼的世界裡，就要看我們擁有的家或生命是一個怎樣的家，是一個怎



樣的生命，如果這個家或是生命是我們自己在作主，甚至沒有耶穌，那麼我們就很容易讓彼此怕懼；但是如果我們的生命讓

耶穌作主，讓耶穌成為我們的道路、真理和生命，那麼耶穌祂那愛的呼聲就不斷地會召喚我們：「不必害怕……來跟隨我

…..去傳揚福音……天國臨近了……來吧！在我父的家裡有許多住所……來吧！進入那從創世之初，就為你準備

好的天國吧！」

「不要害怕！」這也是耶穌在步行海面時，對害怕的門徒們所說的一句話；這同時也是天使佳播向聖母瑪利亞宣報她

將因聖神受孕時所說的一句話；這句話也是天使向那些去探視耶穌墳墓的絕望婦女們說的話；這句撫慰人心的話也是我們

在生命中感到不安及痛苦時，耶穌所要向我們說的一句話：「是我，不必害怕！害怕不屬於天主。我是愛的天主，一

個邀請你們去接受那神貧的人、哀慟的人、溫良的人、飢渴慕義的人、憐憫人的人、心裡潔淨的人、締造和平的

人、為義而受迫害的人才能擁有的喜悅、平安和福樂的天主。就讓你的恐懼害怕隨風飄逝吧！」

看哪！在耶穌誕生的日子裡，那原本代表著貧窮、痛苦、被拒絕、被遺棄、被迫害的馬槽，因著耶穌的誕生，竟成了世

世代代喜悅、平安和福樂的源頭。在等待聖誕節來臨的這一段時日裡，你可能用了一年當中最溫馨的話語寫下了最深摯的祝

福，藉著聖誕卡片把這平安與喜樂傳送給朋友們。而天主也給了我們每一個人寄了聖誕卡片，祂的方式是以自己的聖言降生

成人，並以一生的生活向我們彰顯天主的大愛，天主的聖言實現了天主的許諾。但願我們的溫馨話語和深摯的祝福不是空口

白話，但願這些說出的話語和表達的祝福都能先在我們自己的生活中產生行動。就讓我們走向一位與我有紛爭的弟兄姊妹，

並與他修好；或是努力在生活中締造和平；或是去關心和幫助貧苦、受壓迫、被遺棄、被拒絕以及不自由的人；或是多鼓勵

年輕人；或是多向我們的近人敞開心懷，在我們的心懷裡為他們預留一個空間；或是善待陌生人；或是以感恩的心，對待我

們周遭的人、事、物；或是在貧窮、痛苦、受壓迫中，對天主仍然滿懷信心和希望，並擁有世人奪之不去的天主的喜樂和平

安等。如此，聖誕節就不只會是日曆上的一個日子而已，聖誕節的奧秘將顯揚在我們的每一個日子裡。阿們！

    


